





de Chile Unido, Viña del Mar, 7-VII-1976, p. 2

# CRONICA LITERARIA

por Almagro Santander

660385

"PEQUEÑA HISTORIA ANTÁRTICA", DE ARMANDO BRAUN MENÉNDEZ. EDITORIAL FRANCISCO DE AGUIRRE. 1973.— La gran obra histórica escrita por Armando Braun Menéndez le coloca en primer plano en cuanto a los divulgadores del acontecer del hombre en las regiones meridionales de América, y muy en especial de nuestro país. A través del curso caudaloso de sus libros, el Chile del autor ha florecido, en páginas incomparables, resaltado por el afecto que el autor guarda por la región magallánica natal, por la ciudad de Punta Arenas, y por los sucesos que han dado vida, y han configurado con sus proyecciones a los estudiosos de nuestra realidad.

Son famosas las pequeñas historias publicadas por Armando Braun Menéndez, que nos dan una pausa de su historia por los acontecimientos más destacados del extremo sur del continente americano: "Pequeña historia magallánica", "Pequeña historia fueguina", "Pequeña historia patagónica" y "Pequeña historia austral", son los hitos que nos encaminan por estas regiones donde el hombre se abrió paso al golpe formidable de su esfuerzo, luchando con las inclemencias del tiempo, la soledad y las distancias.

Para de estos ensayos que poseen hermosas perspectivas novelísticas, Braun Menéndez ha escrito otros libros, en los cuales ha recopilado los episodios más sobresalientes de la historia austral de Chile —y en parte de Argentina—, como son, a guisa de ejemplo, "El reino de Arturoán y Patagonia", "Puerto Bulnes", "Cambiano. El último pirata del Estrecho" y "El nacimiento de los artilleros".

Ahora, Braun Menéndez nos entrega este "Pequeña historia antártica", en cuyos capítulos encuadró los avances esenciales en el conocimiento geográfico e histórico del continente helado. Estos capítulos se leen con creciente atención, porque conllevan esos acertados indiscutibles del narrador consciente de su oficio. No es ésta la geografía hueca de los laboratorios o la historia desprovista de sentido de los autores tratados al

nunciado la aparición de este libro en oportunidad anterior. Ahora ha cumplido con sus deseos, y nos hallamos frente a un bellísimo volumen, profusamente ilustrado, que invita a la lectura. El mismo autor nos cuenta detalles de su publicación: "Cumplio ahora mi propósito y doy a conocer esta Pequeña Historia Antártica. Resumo en sus páginas otra serie de trabajos hasta hoy dispersos en voluminosas colecciones o apartados de descripción limitada o aparecidos en revistas que pronto se trasparecen, y que forma, tal como sus predecesores, la Patagónica, Fueguina, Magallánica y Austral, un conjunto homogéneo e coherente.

En primer término va una visión panorámica de la historia de la geografía del último nuevo mundo: el Continente Antártico, y en particular su sector o cuadrante americano. Es tan abundante la materia que él la ha servido para llenar veintimiles. Esta hojeda más sólo será de provecho para el lector que deseé ubicarse e instruirse de manera esquemática en el apasionante tema".

Luego de esta confesión, viene el desarrollo de las materias de este libro en una primera parte que se inicia con el descubrimiento del continente blanco; las principales expediciones científicas que se han realizado (tanto en las navegaciones a vela como en las a vapor); las islas del Atlántico Sur, y la conquista del Polo Sur donde se insertan las hazañas de Shackleton, Scott y Amundsen, y se incluye un interesante estudio sobre la toponomía antártica que agrada por su brevedad.

En la segunda parte, el autor se ocupa de la expedición de Otto Nordenskjöld, profesor de la Universidad de Upsala; de la expedición del doctor William S. Bruce; la presencia de Chile en el sector antártico americano (donde se hace alusión a la notable traviesa del marino chileno Luis Pardo Villalón en el rescate de Ernesto Shackleton, explorador inglés); y, por último, la actualidad de límites entre los territorios antárticos chilenos y argentinos.

"Pequeña historia antártica" cumple

# **Pequeña historia antártica" [artículo] Almagro Santander.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Santander, Almagro, 1925-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1976

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Pequeña historia antártica" [artículo] Almagro Santander.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)